



SENLEPERIN

BOLETÍN INFORMATIVO
NOVIEMBRE 2004 Nº 47

ASOCIACIÓN DE AMIGOS DEL CAMINO DE SANTIAGO DE LEÓN
"PULCHRA LEONINA" APDO. 284 24080 LEÓN

- *“ Muchísimas gracias por la hospitalidad. Da gusto encontrarte con albergues como este en el Camino. Cada vez se va perdiendo un poco más el espíritu del camino y este albergue recuerda como debería ser. Tenéis toda mi gratitud y mi respeto, y os animo a seguir por ese camino.”*
- *“Desde hoy formáis parte de nuestras vidas y sabemos que nosotros estaremos en vuestras oraciones. Sois una bendición que Dios ha puesto en nuestro Camino.”*
- *“Merci pour cette messe magnifique faites de chantes y de calme. Merci aussi a tous les volontaires por tous les services rendus”.*
(Gracias por esta magnífica misa con cantos y calma. Gracias a todos los voluntarios por los servicios prestados).

A pesar de la masificación del Jacobeo, los peregrinos siguen disfrutando de lo importante del Camino.

Estos testimonios entresacados del libro del Peregrino del albergue de las Carbajalas y otros que hay en otros muchos lugares, deben animarnos a seguir en la brecha.

Los amigos del Camino de León tenemos el privilegio de seguir al lado de los peregrinos después de haber hecho nuestro Camino, gracias a la hospitalidad que nos ofrecen, a unos y a otros, las Benedictinas.

Tenemos la posibilidad de participar en ese rico intercambio que se produce en el Camino de Santiago y que nos hace decir a los hospitaleros que no es fácil aportar al Camino más de lo que El Camino nos aporta a nosotros.

Por eso quedamos atónitos ante la última *“ocurrencia curiosa”* que surge de la iniciativa del algún *“avisgado”*:

“La oportunidad de dejar tu huella en El Camino por el módico precio de 5€ con opción de rebaja para los miembros de Asociaciones. La prueba de esta huella será certificada con un carnet plastificado y la huella consiste en que tus datos personales y fecha de paso figurarán perpetuamente en un Banco Mundial de Huellas del Camino de Santiago”.

¡ Y nosotros que creíamos que era El Camino el que había dejado huella en nosotros”.....

PREMIO PRÍNCIPE DE ASTURIAS A LA CONCORDIA

Las Asociaciones de Amigos del Camino de Santiago estamos de enhorabuena por la pequeña parte que nos toca del Premio Príncipe de Asturias a la Concordia concedido al Camino de Santiago.

6 4 1 3 6

Este es el número de lotería que jugamos este año, y del cual vendemos participaciones.

ENCUENTRO DE ASOCIACIONES EN VITORIA

Fue la Asociación de Amigos del Camino de Santiago de Logroño la que propuso estos encuentros con el fin de conocernos un poco mejor, cambiar impresiones y recorrer un tramo del Camino que cruzase tierras de la asociación anfitriona. Y fue en esa ciudad donde se celebró el primer encuentro. Este año le ha correspondido a la Asociación de Álava. Acudimos un grupo de 20 miembros.

Salimos de León la tarde anterior, ya que la distancia hasta Vitoria es larga. Un sol pálido iluminaba las llanuras de Tierra de Campos y de Palencia. Ya ha entrado el otoño y los árboles empiezan a vestirse de oro. La tarde iba ya muy avanzada cuando pasamos por el desfiladero de Pancorbo. El sol, como última tarea del día, tiñó el cielo con grandes manchas de tonos rojizos y nos ofreció un hermoso atardecer.

Llegamos a Vitoria ya noche cerrada, con el tiempo justo para pasear un poco por las calles peatonales del centro y para una cena rápida. Nos retiramos pronto, al día siguiente había que madrugar.

Hubo suerte con el tiempo y amaneció un domingo soleado, cálido. Primera parada en la villa de Salvatierra, en el Camino de Santiago que entra en la provincia de Álava por el Túnel de San Adrián. Allí nos esperaba la Asociación Alavesa. Fueron llegando los grupos restantes (Zaragoza, La Rioja, Burgos, Guadalajara..). A las nueve entramos en la iglesia de Santa María, construida en los siglos XVI-XVII, en un gótico tardío, para oír misa.

El programa era un poco apretado – quisieron enseñarnos lo más posible – así que hubo que apresurarse. La siguiente parada fue en Gaseo, a unos 5 km., para visitar las pinturas murales de la iglesia de San Martín de Tours, que fue construida en el siglo XIII. En su interior un conjunto muy interesante de pinturas góticas que representan, entre otras escenas, “El Trono de Gracia junto con los bienaventurados”, “La Crucifixión”, “El Juicio de las Almas”..... Hasta el año 1.962 estas pinturas estuvieron tapadas por el retablo.

A continuación nueva parada en Alaiza para visitar la iglesia dedicada a N. Sra. de la Asunción. Aquí se conservan unas pinturas murales asimismo interesantes y, a la vez, sumamente curiosas. Podría pensarse en las pinturas de una cueva prehistórica, aunque fueron pintadas en el siglo XIV. Las figuras, monocromas, representan escenas de la vida cotidiana de la época: guerreros, caballos, peregrinos... La Asociación de Álava ha adoptado como logotipo un grupo de tres peregrinos.

Y desde aquí, Alaiza, empezó el recorrido, de unos 8 km., por el Camino de Santiago hasta la población de Alegría.

Un poco cansados, debido sobre todo al calor, llegaron los caminantes a la hora prevista. Era la hora de comer y hubo que apresurarse en subir al autocar.

No tardamos en llegar al hotel “Ruta de Europa” donde tuvimos una comida que nos ayudó a reponer fuerzas y a charlar, a intercambiar impresiones e ideas sobre el tema que más nos interesa: el Camino de Santiago y los peregrinos.

La Asociación de Álava ha preparado muy bien este encuentro y con placer le damos una nota alta. Aparte de sus muchas atenciones, la comida gustó: ensalada de la casa, dos vieiras en bechamel (¡no podía faltar!), merluza langostada, cordero asado, flan con helado, vino de Rioja, café y cava. Entre plato y plato saludos de los presidentes y palabras de agradecimiento. Intercambio de pequeños objetos y venta de lotería. El encuentro del próximo año será en Zaragoza. Os animamos a ir.

Como último punto del programa la visita a las obras de restauración de la catedral de Santa María de Vitoria. ¡Una visita guiada interesantísima! Una obra de restauración espectacular que ha recibido ya el premio “Europa Nostra”. Habrá que volver cuando esté terminada.

Nos despidió con cariño la Asociación de Amigos del Camino de Santiago de Álava. La ciudad no quiso ser menos y nos regaló una hermosa y espectacular puesta de sol.

Isabel Micó.

PROYECTO EUROPA-COMPOSTELA

La Unión de las Asociaciones Jacobeas de Francia empezó a trabajar a mediados del año pasado para poner en marcha este proyecto. Bordones, llevados por peregrinos o miembros de las Asociaciones por donde pasaban, recorrerían los Caminos de Santiago más importantes de Europa hasta llegar todos juntos a Santiago de Compostela el día 15 de septiembre. Su objetivo era hermanar a los diferentes pueblos de Europa en este Año Santo.

La Asociación de Amigos del Camino de Palencia entregó el día 2 de septiembre el bordón que recorría el Camino Francés a la Asociación de Mansilla de las Mulas. Y ésta, a continuación, a la Asociación de León. Un pequeño grupo de miembros de esta Asociación lo trajeron a León, hasta el albergue de las Carbajalas.

A la mañana siguiente, este mismo grupo continuó llevando el bordón, junto con el libro de Oro, hasta San Martín del Camino, donde los entregaron a miembros de la Asociación de Astorga. Dos jornadas de esfuerzo e ilusión para este grupo de nuestra Asociación.

El día 15 de septiembre era la fecha prevista de llegada a Santiago de Compostela de todos los bordones, donde se ofrecerían al Apóstol en la solemne misa del Peregrino.

Para participar en este acto fuimos un reducido grupo hasta la ciudad compostelana. Llegamos a media mañana, una mañana soleada y radiante. La ciudad estaba animada, por suerte no abarrotada de gente.

Un “saludo visual” al exterior de la catedral y a la Puerta del Perdón, para entrar enseguida en un intento de conseguir lugar para poder ver el altar y la imagen del Apóstol.

A las 12 en punto comenzó la Misa del Peregrino oficiada por el arzobispo de Santiago de Compostela y concelebrada por varios sacerdotes, algunos procedentes de otros países. Una misa emotiva en la que todos los peregrinos y asistentes participaron con sus cánticos y escucharon en silencio. En ella se ofrecieron los bordones tras unas palabras del arzobispo alusivas a ellos y a lo que significaba este acto: un llamamiento a la paz y a la solidaridad entre las gentes y culturas de todo el mundo.

Una vez finalizada la Misa pasamos a la sacristía de la catedral donde nos recibió un representante de la autoridad eclesiástica. Estábamos allí miembros de numerosas asociaciones españolas y francesas. De Málaga, Granada y Sevilla. De Valencia. De Cataluña. De Navarra. De Castilla y León.....

De allí fuimos al cercano Hostal de los Reyes Católicos donde M^a Jesús Dopico, *Xerente do Camiño* de la Xunta de Galicia, nos recibió en el claustro y nos dio la bienvenida. A continuación nos ofrecieron un pequeño aperitivo, un momento especial para saludarnos, charlar y cambiar impresiones entre todos nosotros. Un incentivo este encuentro para continuar en nuestro afán de trabajar por el Camino de Santiago y por los peregrinos, de intentar esa unión y solidaridad, esa paz y comprensión que defiende este proyecto Europa-Compostela.

Isabel Micó.

DICIEMBRE: ES LA HORA DE HACER LIMPIEZA EN EL CAMINO

El día 12 de diciembre tendremos la comida anual que estará subvencionada en parte por la Asociación.

Antes recorreremos un tramo del Camino haciendo limpieza. Pensamos que es una buena forma de terminar este Jacobeo que tanto ruido ha traído.

Recorreremos la etapa de Sahagún al Burgo Ranero dividiéndonos en grupos por tramos. Os animamos a participar en esta jornada, sólo tenéis que llevar unos guantes, las bolsas las repartiremos al iniciar la marcha.

El día para la **venta de billetes** será el **lunes 29 de noviembre de 20:00 a 21:00** en las Carbajalas.

ALBERGUE

El albergue de las Carbajalas permanece cerrado desde primeros de noviembre debido a las obras que se están realizando en el Monasterio. Permanecerá cerrado el menor tiempo posible y mientras tanto los peregrinos disponen del albergue municipal del CHEF.

Los voluntarios siguen acudiendo al Monasterio para hacer credenciales de 19:00 a 20:00. Por la mañana las hace Sor Ana María de 10:00 a 11:00.

Se han hecho este año 5.928 credenciales. Una vez más, gracias a todos los socios que de alguna manera u otra colaboran en las tareas de información, atención y apoyo al peregrino en el albergue y en las tareas de la Asociación.

NUESTRA BIBLIOTECA AUMENTA

- **“ De Valencia a Santiago. Otra ruta a Compostela ”.** Por Amparo Sánchez Ribes.

La Asociación de Amigos del Camino de la Comunidad Valenciana ha tenido la amabilidad de enviarnos este guía. Una guía que acompañará durante 42 etapas a todo aquel peregrino que se decida por este Camino que, a lo largo de 1.138 kilómetros, atraviesa cinco Comunidades Autónomas: Comunidad Valenciana, Castilla La Mancha, Castilla y León, Comunidad de Madrid y Galicia.

Amparo Sánchez ha hecho este Camino más de una vez. Lo siente, lo ama y así lo refleja en esta guía. Lo ideal sería ponerse en camino en primavera para no perderse el aroma del azahar de Valencia, el olor a trigo verde en tierras manchegas, a pino en tierras castellanas y leonesas y a eucalipto en las gallegas. Para fijarse en los colores, como el verde luminoso de las viñas, el verde plateado de los olivos o el verde oscuro de los pinos.

Amparo, sensible a todo, hará que nos acompañe el recuerdo de escritores y poetas, de figuras literarias. Blasco Ibañez en Valencia. Don Quijote y el Lazarillo en La Mancha. Y León Felipe en Tierras de Castilla y León.

Nos darán sombra pinos, tejos, encinas y robles y castaños..... Y nos alegrarán con su colorido los campos de girasoles y las flores de adelfa, de retama y de brezo.

Y lo más importante para todo peregrino: una descripción detallada de cada etapa y gran cantidad de consejos útiles.

Felicitemos a Amparo por esta estupenda guía y le damos las gracias por ella.

Isabel Micó.